

EDITORIAL

Transformando entornos para un futuro equitativo y sostenible



La habilitación de entornos favorables para la igualdad de género es un componente fundamental del trabajo de ONU Mujeres. Esto es esencial para garantizar los derechos y de las mujeres y empoderarlas de manera significativa. Cuando se crean espacios seguros y se proporcionan oportunidades de educación, capacitación y empleo adecuadas, se rompen las barreras que históricamente han limitado el acceso de las mujeres a recursos y oportunidades.

Por ello, durante el primer trimestre del presente año, el Programa Originarias ha orientado sus esfuerzos en avanzar en una nueva fase que incluye una línea de trabajo orientada a mejorar las condiciones del entorno de las mujeres indígenas participantes priorizando la formación intercultural con espacios de cuidados y la enseñanza de habilidades STEAM (Ciencia, Tecnología, Ingeniería, Artes y Matemáticas) para adolescentes, niños y niñas.

Así, se pretende contribuir de manera directa no solo a potenciar el empoderamiento de las mujeres indígenas, sino que a fomentar un cambio cultural que valore y respete la diversidad e igualdad de género, sentando las bases para un futuro más equitativo y sostenible para todas las comunidades.



Celebramos el inicio de una nueva etapa de colaboración con la Universidad Arturo Prat

El 20 de marzo una ceremonia tradicional indígena Aymara llamada "Pawa" en la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Arturo Prat, se llevó a cabo el inicio a una nueva fase del Programa Originarias.

En la actividad, que contó con la participación de directora de Equidad de Género y Diversidad de la UNAP, Karen Jacob Chung, y la Coordinadora del Programa, Rebeca Sanhueza en representación de ONU Mujeres, se reforzó el enfoque intercultural y territorial que primará en las oferta que esta iniciativa conjunta brindará en capacitación y oportunidades de formación y atención para niñez y juventud.

Durante el transcurso del año, se implementarán una serie de espacios y programas de cuidado y aprendizaje dirigidos específicamente a niños, niñas y adolescentes al cuidado de las participantes. Estos programas incluirán componentes educativos STEM, con el objetivo de fortalecer el empoderamiento de las mujeres y mejorar la calidad de vida de sus familias y comunidades.





Escuela Originaria, una experiencia de aprendizaje intercultural

Durante los meses de marzo y abril de este año, se han llevado a cabo dos versiones de la Escuela Originarias: Inmersión en enfoque intercultural y de género. Estas escuelas se han diseñado con el objetivo principal de proporcionar a las instituciones aliadas del programa, como son, la Universidad Arturo Prat, SernamEG, ACNUR, Fundación Simón de Cirene, entre otras, una comprensión más profunda a través de metodologías experienciales sobre cómo aplicar los saberes adquiridos en intervenciones aplicadas en su vida cotidiana y profesional, brindando herramientas prácticas para abordar el trabajo con mujeres indígenas de manera efectiva. Actualmente, el equipo del Programa Originarias trabaja para la pronta ejecución de una tercera versión de la Escuela, con el objetivo de seguir fortaleciendo los conocimientos y promover aprendizajes que reconocen la complejidad de las intersecciones entre género, cultura, etnicidad y otras dimensiones de la identidad. Esta iniciativa refleja el compromiso continuo del Programa para adaptarse y responder a las necesidades cambiantes de las mujeres indígenas y sus comunidades indígenas, promoviendo así un enfoque inclusivo y empoderador en el ámbito de la intervención social para el desarrollo inclusivo.

Dialogando desde la Interseccionalidad

El 26 y 27 de marzo, en el Centro Originarias ubicado en la ciudad de Iquique, se realizó el “Dialogo trabajando desde la interseccionalidad” entre el equipo del Servicio Nacional de la Mujer y Equidad de Género de la región de Tarapacá y participantes del Programa Originarias.

En la instancia, que contó con la participación de La directora nacional y regional del SernamEG, Priscilla Carrasco y Natalia Currín, respectivamente, se abordaron los desafíos y brechas que obstaculizan el progreso hacia la autonomía económica, política y física de las mujeres. Se destacó la importancia de identificar y superar las barreras que limitan el pleno desarrollo de las mujeres en estos ámbitos clave. Además, el equipo del servicio presentó y respondió consultas en relación a la oferta programática del sector público destinada a atender estas áreas específicas.

Este enfoque integrador permitió discutir no solo los problemas existentes, sino también las soluciones y recursos disponibles para promover la igualdad de género y el empoderamiento de la mujer en el contexto actual.



Tejedora de Sueños: El Éxito de Daniela Cayo y la Importancia del Financiamiento en Emprendimientos Liderados por Mujeres Indígenas

Daniela Cayo, una talentosa artesana aymara, que ha tejido su camino hacia el éxito con su negocio Munata , gracias al respaldo del Programa Originarias. Inspirada por la sabiduría transmitida por la abuela de su pareja, Daniela aprendió el arte textil y, pocos meses después del nacimiento de su hija, se embarcó en el desafiante viaje de convertirse en emprendedora.

En una entrevista reveladora, Daniela comparte que el Programa Originarias se convirtió en un faro de esperanza, brindándole la confianza y las herramientas necesarias para hacer realidad su sueño empresarial. A través de cursos, talleres y asesoramiento personalizado, el Programa la guió en la formulación de su plan de negocios y en la postulación a fondos concursables. Gracias a este apoyo, Daniela logró obtener financiamiento, adquirir telares y materia prima, y dar vida a Munata.

Daniela también destaca el papel crucial que juega el financiamiento en los emprendimientos liderados por mujeres indígenas, y destaca dos obstáculos principales: la dificultad para acceder al capital inicial y la falta de redes y mentorías que proporcionen orientación estratégica.

En este sentido, se releva la importancia del financiamiento en su impacto transformador en las comunidades, más allá de impulsar negocios individuales. Al fortalecer sus emprendimientos, las mujeres indígenas como Daniela generan independencia económica, apoyan a sus familias y reinvierten en sus comunidades locales, creando un entorno empresarial más inclusivo y diverso.

Como un mensaje para otras mujeres indígenas emprendedoras, Daniela les insta a no rendirse y a pensar siempre en grande. A través de la dedicación, el coraje y la búsqueda constante de oportunidades, pueden alcanzar sus metas y contribuir al florecimiento de sus comunidades.

